

DISTINCTION - Légion d'honneur pour Marie-Thérèse Format

Juste reconnaissance pour les Justes

Une juste reconnaissance, comme l'a voulu Jacques Chirac avant son départ. Marie-Thérèse Format a reçu les insignes de la Légion d'Honneur, un titre que décernent les membres du comité Yad Vashem sur la demande des personnes juives qui ont été sauvées par une personne ou une famille qu'elles souhaitent ainsi voir honorées. C'est bien le cas de Marie-Thérèse Format qui précisément au cours de ces années de guerre fut amenée à cacher et sauver plusieurs personnes juives. Une histoire toute simple pour M-T. Format, qui dit que si c'était à refaire elle le referait parce que c'est ainsi qu'il faut agir, avec écoute de son devoir.

« La vie m'a menée par le bout du nez et j'ai fait ce que j'ai pu. Faire son devoir, il faut avoir la foi dans la vie, qui est belle malgré tout. N'ayez pas peur de lutter pour ce qui vous paraît juste ».

À 90 ans, Marie-Thérèse Format témoigne d'une grandeur d'âme, d'amour et de courage avec une simplicité qui fait honneur à la distinction qu'elle vient de recevoir.

Née en 1915 dans une famille du Nord, avec des parents « exceptionnels qui m'ont beaucoup donné » dit-elle. Elle rencontre François Format, revenu d'Australie, et mariés en 1934 ils auront juste le temps d'accueillir leur premier enfant, Béatrice, avant la guerre et la captivité de son mari de 1940 à 1945. Elle se retrouvera en 1942 à St-Martin-d'Uriage au pied du Vercors près de son frère Lucien, un dominicain qui rejoint Dunoyer de Segonzac dans un mouvement de Résistance. C'est là que son frère lui demandera d'accueillir une jeune enfant juive, puis d'autres hommes et femmes traqués ainsi que des Résistants. Avec un courage à toute épreuve et une constance journalière, elle réussira, malgré l'installation près de sa ferme de l'école de la milice vichyste, à cacher jusqu'au bout de la guerre des « indésirables » de la folie nazie.

Parmi ses rencontres de « Résistance » M. Fayman qui sera arrêté en 1943 et déporté à Buchenwald puis à Dora. Il était présent le jour de la remise de décoration à M^{me} Format.

Nous pourrions bien sûr



Marie-Thérèse Format reçoit la légion d'honneur des mains du Commandement Tortel.

témoigner de nombreux faits accomplis par M^{me} Format durant toutes ces années de Résistance, il y aurait matière à faire un livre ne serait-ce que pour un devoir de mémoire....

De nombreuses personnalités et élus saluaient la dignité et l'humanisme exemplaire de cette grande dame. MM. Canestrari, R. Serre, Fayman, le commandant Tortel ainsi que le député maire Hervé Mariton particulièrement ému en mesurant le courage de ces « Justes » et la puissance de leur engagement.

J.-P. ARNOUX